

# es noticia...

D. JOSÉ-MARÍN SÁNCHEZ MURILLO

Presidente del Ilustre Colegio de Veterinarios de Badajoz

## Una sola salud. Paso atrás en Extremadura

El pasado 4 de noviembre, la Asamblea de Extremadura celebró la Sesión Plenaria nº 55, en la que, entre otras cosas, se debatió por parte del Pleno la Propuesta de Impulso (PDIP-211) formulada por el Grupo Parlamentario Popular, que instaba a la Junta de Extremadura a llevar a cabo medidas para instaurar en nuestra región el enfoque **“One Health”**, creando una Comisión regional, designando un Consejo Asesor y aprobando la Estrategia Extremeña One Health.

Esta propuesta de los Populares, aunque apoyada por los grupos Ciudadanos y Podemos, fue rechazada por la mayoría absoluta del grupo socialista.

Desde el Colegio de Veterinarios de Badajoz no podemos por menos que sentirnos disgustados por tamaño despropósito. La propuesta solo pedía **instaurar en Extremadura una Comisión delegada del Gobierno para One Health** que aunara los intereses de la Salud Pública desde las diferentes consejerías incluyendo la investigación y la educación, designando un consejo asesor y abordando la necesaria elaboración de la estrategia.

Decía acertadamente la Sra. Nevado en su intervención que “Extremadura es una tierra idónea para ser ejem-

plo y pionera en esta materia porque somos campo, ganadería y turismo, tres sectores que se verían favorecidos con este enfoque”.

Por su parte, la Sra. Paredes Menea del grupo socialista argumentaba que esta propuesta ya existe y está recogida en los diferentes planes de salud. Habló de zoonosis, de la Oficina Extremeña de Seguridad Alimentaria y dijo también que veterinarios y farmacéuticos están integrados desde hace tiempo en los equipos de atención primaria.

Evidentemente, no es algo tan simple y hay que estar por encima de lo rutinario para ver las cosas con cierta perspectiva. Le daré algunos datos. El **60%** de los agentes patógenos que causan las enfermedades animales provienen de animales domésticos o silvestres. El **75%** de los agentes patógenos humanos emergentes son de origen animal. El **80%** de los patógenos con riesgo de utilización en bioterrorismo son de origen animal. Cada noche, **alrededor de 811 millones de personas** se van a la cama con hambre. Más del **70%** de proteína animal adicional se necesitará para alimentar al mundo en 2050. Mientras tanto, **más del 20%** de las pérdidas de la producción animal se vinculan con las enfermedades animales. Los seres hu-

manos y su ganado tendrán más probabilidades de entrar en contacto con los animales silvestres, dado que se está perdiendo más del **25%** de la cubierta forestal original. Algunos de estos contactos pueden aumentar la probabilidad de transmisión de enfermedades.

No me olvido del uso racional de los antimicrobianos (no solo antibióticos) y la prevención de sus resistencias, así como de la implantación de cambios legislativos, programas y políticas públicas que tengan un enfoque multidimensional.

Extremadura no puede quedarse al margen de este enfoque, más aún con la posición fronteriza (desde el punto de vito epidemiológico) que tiene con el país vecino de Portugal. La ONU recuerda que la Covid-19, que ya ha causado más de medio millón de muertes en todo el mundo, es una zoonosis, y probablemente se originó en murciélagos; y añade que es solo la última en un número creciente de enfermedades, como el Ébola, el MERS, la fiebre del Nilo Occidental y la fiebre del Valle del Rift, cuya propagación de animales a humanos se ha intensificado por la actividad del ser humano.

Cada año unos **2 millones de personas**, principalmente en países de bajos y medianos ingresos, mueren

a causa de **enfermedades zoonóticas desatendidas**. Esto, para la ONU es “un problema importante”, pues la ganadería mantiene a cientos de millones de pequeños agricultores, y les ayuda a salir de la pobreza extrema. Y es que el documento señala que solo en las últimas dos décadas, las **enfermedades zoonóticas** han causado **pérdidas económicas** de más de **100.000 millones de dólares**.

Por todo esto, es necesario el **enfoque One Health**, que une la experiencia de los campos de salud pública, veterinaria y ciencia ambiental, como el método óptimo para prevenir y responder a brotes y pandemias de enfermedades zoonóticas.

La ministra de Sanidad, **Carolina Darias**, ha defendido la necesidad de integrar las políticas verdes en la agenda de salud pública durante su participación en la **Conferencia Global sobre Salud y Cambio Climático de la COP-26** que se celebró en Glasgow. “**España lo tiene claro y la transición ecológica que queremos irá de la mano de la salud humana, de la salud ambiental y de la salud animal**”, ha subrayado Darias, quien ha animado a los participantes en la Conferencia a actuar con determinación frente a la crisis medioambiental.

Desde el Colegio de Veterinarios de Badajoz llevamos varios años aportando nuestro grano de arena colaborando con el Servicio de Medicina Interna del Hospital Perpetuo Socorro de Badajoz. Veterinarios, farmacéuticos y médicos aprendemos unos de otros, pero reconozco que el enfoque “UNA SALUD” es mucho más que eso. Queda mucho por hacer, el primer paso se ha perdido, pero no cejamos en el empeño, no abandonamos, a la espera de que lleguen políticos que tengan una visión diferente y más amplia.

